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“亲戚走动一宿二餐”、“餐桌上肘不过
肩”、“过分的关心就是干涉”，在祖母身边度
过童年的我，从小在宁波人的自律规矩守德
法的伦理向度中感知着边界感。

工作重心由东京渐移上海二十年有余，
年复一年、年年春节长假前飞向尊崇边界感
的扶桑国，即便是疫情中的去年和前年，以求
工作效率的最大边际。因为日本自明治维新
起，阴历新年已从官方日历中消失。为免于重
蹈出入境隔离煎熬的覆辙，今年铁定留守上
海，提前一个月便早早地预订了年夜饭。

大年夜黄昏去接公婆，离家前拨了
个告知出发的电话，到了老人家前又拨
了一个，询问是否可以上楼接他们了。
对于年趋九十行走在夕阳边缘的老人，
与其说是对隐私的尊重，更是对他们独立人
格的尊重，也是体现自己的教养。如果是去
接自己的父母往往只打出发前的一个电话，
扯断骨头连着筋的原生父母与源于婚姻而
形成的法律上的父母是不同亲情关系，边界
感的疏密度自然也有所不同，年夜饭的酒家
同一间包房设定了前后两波客人，两桌的客
人时间上不重叠、空间中不交叉、前后桌的
客人互不撞面的动线路径安排很是精到，非
但没有让人感到违和感，恰恰是妥妥的边界
感让人感到舒服。料想酒家的掌门人定是
位通晓人与人之间是需要边界感的达人。

我们预订了翻台后的第二波，这样可以
尽情安享久违的共进年夜饭的用餐时间。
酒过三巡手机声响，儿子如约加入“云年夜
饭”，奶奶穿着红毛衣、外婆也是红袄上身，
爷爷戴了条红围巾、外公还煞有其事地系了
领带，一派融和喜庆，老人步履蹒跚却争相
挪近手机屏幕以便最大限度地向屏幕对方
露个脸。
“年夜饭侬吃了点啥？”“天嘎冷、侬头发

做啥剃得嘎短？侬穿得嘎单薄、冷 ？”

“明朝侬又要大一岁了，女朋友有了
啦？”“今年要上班了，格么侬赚的第一份铜
钿想派啥用场，孝敬啥宁啦？”
老人们你一言我一句向着手机屏幕乐

此不疲地开问着。人间万般莫如天伦，十分
钟视频电话成了年夜饭的亮点。视频后话
题聚焦在“伊到底有没有女朋友”上。
我还真不晓得他有没有女朋友，只知

道他人缘不错，有不少女性的朋友。婆婆
开始叮嘱甚至指导我如何接近那些女性的
朋友，我向老人解释在他中小学的时候择
校也好、选科目也好我就将决定权下放给

了他。孩子的成长好比航行，风自在、无定
向，要怎么开、往哪条航线开、会成为什么
样的人、要成为什么样的人、舵手永远是孩
子自己，只要大方向正确，驾驶方向盘就应
该交给孩子，父母该做的是教会孩子交通
规则的同时也让他明白一旦违反规则将要
承担后果的责任意识。

老人们开始唠叨我这个做母亲的过于散
养儿子。我自己则信奉“做一个恰如其分的
懒妈妈、把成长的空间让渡给孩子”的育儿

经。拿捏好亲子间的边界、不以亲情绑
架，纵使放养，风筝飞得再高再远、线的
落脚点最终还是牵系在有爱的港湾里。

亲情在生命中的权重不容置疑、但
是如果过度强调亲情、崇尚你中有我我

中有你从而模糊了边界、看似凝聚了亲情、
事实上更多的是丧失自我。现代社会崇尚
自身权益与生活质量，作为父母尊重孩子，
尊重孩子的时间、空间、情绪以及选择也因
此变得更为重要。

心安之处就是家。亲情需要边界感，就
像寒冬里的刺猬，靠得太近会被刺痛、离得

太远又会觉得寒冷。
留一道边界给亲人，也
留一份优雅给自己。

裘 索

伊到底有没有女朋友？

雨水，二十四节气的第二个节气。
很多人没有注意到，“雨”是一个多音
字，做名词时念第三声（yǔ），做动词时
念第四声（y?）。《说文解字》解释为：
“水从云下也”，可见动词才是它的本
义。我和大家一样，一直念“yǔ水”。
我们家老爷子较真，总是念“y?水”，说
“立春”“雨水”“惊蛰”都是动词。确
实，《月令七十二候集解》“东风既解
冻，则散而为雨水矣”，似乎更加强调
动词性质，解释为动词也更有味道。
语音遵从通用原则，从俗从众，但也似
乎不能说较真的人就错了——语文考
试中非此即彼的答案常常被人诟病，不
是没有理由的。

雨水节气，太阳直射点从南回归线
逐渐向赤道靠近，北半球气温回升，来
自海洋的暖湿空气开始活跃，与北方的
冷空气频繁交锋，形成降雨——注意，
这是中国的气候，同在北半球，此时的上海多雨，而
大洋对岸的洛杉矶就少有雨水。相比较美国的大面
积的干旱、俄罗斯和北欧的冷寒，你就会感慨四季分
明、风调雨顺的中国果然是“神州”，这真是一片上苍
眷顾的土地。

二十四节气与水有关的名称多达六个：雨水、谷
雨、白露、寒露、小雪、大雪，说明中国总体上并不缺
水。春雨柔，夏雨急，秋雨凉，冬雨寒。细细品味，春
雨的特点最让人沉醉。细是春雨的形状。杜甫说，
“细雨鱼儿出，微风燕子斜”；秦观说，“一夕轻雷落万
丝，霁光浮瓦碧参差”。千百年后，朱自清说，“看，像
牛毛，像花针，像细丝，密密地斜织着，人家屋顶上全
笼着一层薄烟”，与诗一样，都是最美的语言。“润”是
春雨的品格。杜甫说，“随风潜入夜，润物细无声”；
韩愈说，“天街小雨润如酥，草色遥看近却无”。春雨
是最好的面膜，走在春雨中，根本不需要躲——躲雨

那是夏天的事情。
“好雨知时节，当春乃发生”——恰

当的时间，恰当的地点，做恰当的事情，
这就是“好”。春雨之好，好在催生万
物。所以有雨水节气的三候：獭祭鱼、

候雁北、草木萌动。此时冰块融化，开始捕鱼的水獭
把鱼咬死后放到岸边依次排列，像是祭祀一般。此
后，大雁成群飞回北方，草木抽出嫩芽，“冰泮寒塘始
绿，雨余百草皆生”，大地开始欣欣向荣。
“春路雨添花，花动一山春色。”春雨催生了草，

更催开了花，成为这个世界最让人不舍的风景。雨
水节气的花信风依次为：一候菜花，“长水塘南三日
雨，菜花香过秀州城”；二候杏花，“小楼一夜听春雨，
深巷明朝卖杏花”；三候李花，“雨岸东西三十里，李
花独树隔江明”。比起花花草草，更重要的还是庄
稼，“民以食为天”，秋冬干燥的大地特别需要春雨的
滋润，农作物才能健康地成长。万物生长靠太阳，万
物生长也靠雨水。那沙漠戈壁寸草不生，缺的不是
阳光，是雨水。有了春雨，就有了一年丰收的希望，
我小时候听到最多的话之一就是“春雨贵如油”。

宅了一个寒冬，心如古井的和尚也抵挡不住春
雨的诱惑。宋代诗僧志南说，“沾衣欲湿杏花雨，吹
面不寒杨柳风。”明代诗僧宗泐（l?）说，“前村后村雨
歇，舍南舍北水生。”清代诗僧元璟说，“桃花如雨草
如烟，第六桥边剧可怜。”近代诗僧苏曼殊说，“轻风
细雨红泥寺，不见僧归见燕归”……方外之人都忍不
住要出来享受春雨的美好，让我们凡夫俗子相约，共
浴一场春雨如何？
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我以为月光花是童话里想象出来的
一种花卉，却没想到，这种花真实存在，
只是鲜少有人看到过。而有一位植物学
艺术家，满怀探索的激情和勇气，在79
岁那年，走进南美洲亚马孙最偏远的地
带去寻找月光花，并最终用自己的画笔
将之手绘记录下来，呈现在世人的眼前。
这位来自英国的女植物学艺术家名

叫玛格丽特·米，是巴西雨林勇敢的勘探
者。1956年，年近半百
的玛格丽特开始了她
对亚马孙流域的第一
次探险，这一地区丰富
得令人难以置信的植
物资源让她无比兴奋，同时觉得自己的
肩上有了一份责任和使命的担当，那就
是寻找隐藏在森林中的美好植物并将它
们画出来。在她的彩绘里，许多不为人
知的植物恣意盎然，充满灵气，以一种浪
漫的方式达到了永不凋谢。
玛格丽特最后一次去亚马孙勘探

时，有一个特定的目标：寻找月光花。
月光花的学名叫维氏蛇鞭柱，是一种附
生仙人掌的有着扁平茎秆而且缠绕着
树木的植物，以采集者N.H.维特的名
字命名，维特于二十世纪初生活在巴西
亚马孙州首府玛瑙斯，他将自己采集到
的这种植物的样本送到欧洲鉴定。其
实，这一植物的属名来自拉丁文“月亮”
一词，由于其花朵只在夜里绽放，而且
只有短短的几个小时，因此便被称为月
光花。月光花有着不同寻常的形状，看
上去像是长管状的叶子，在顶端开出白
色的花来。
玛格丽特是在1988年进行她的寻

找月光花的勘探之旅的，到达玛瑙斯后，
她乘坐由当地船夫驾驶的小船，冒着炎
炎暑气，沿着内格罗河溯流而上。出发
的第一天，早上还是天气晴朗，河水平
静，到了下午，却是狂风大作，暴雨横扫

河面，船只在涌动的波涛中颠簸，险象环
生。第二天，小船逆流前行，进入岔流三
四英里后，抵达一片洪泛森林，饱经风雨
侵袭的灰色树干如同骸骨一般矗立着，
高高的水位没过了它们的树枝。忽然，
船夫说他好像看到了月光花。玛格丽特
赶紧驱船靠近，发现那只是一株昙花属
植物。她没有气馁，凭着直觉，感到月光
花应该就在不远处了。小船继续在高涨

的洪水中逆行。终于，
在一棵结实的大树下，
玛格丽特看见它的枝
丫上挂着维氏蛇鞭柱
的绯红色叶子，它们紧

贴着树干，就像移栽在上面一样。但非
常可惜的是，这株植物可能一直暴露在
日光的强照之下，因而没有花苞。
后来的几天，玛格丽特乘坐独木舟，

屡次强行穿过多刺而坚韧的灌木丛林，
最终找到了魂牵梦绕的月光花。当她看
到一棵大树身上鲜艳的仙人掌叶子时，
迫不及待地踩着船夫的肩膀爬上了船
顶，依次检查了每个花苞。这是真真切
切的月光花啊！只是，这些花苞还未到
开放的时辰。隔了一天，玛格丽特又走
了两三个小时的水路回到这里。夜幕降
临了。后来，在《森林之花——玛格丽
特·米的植物学笔记》中，她用细腻的富
于感性的笔触写道：“很明显，这些花苞
很快就要开了。我站在那里，周围是森
林昏暗的轮廓，我如同中了魔法一般无
法动弹。然后，第一片花瓣开始动了，接
着是第二片，这朵花突然迸发出生命的
火花。花开得好快啊。我们一直看着
它，借着一只手电筒昏暗的灯光，以及从
森林的黑暗边缘升起的一轮满月所照射
着的光芒。开花的最初阶段，花朵中飘
出一股奇异而又甜美的清香。一个小时
后，它的大花朵完全盛开了，绽放得如此
精致而又出乎意料，我们不由自主地为

它的美丽所折服。”
玛格丽特去世两年

后，联合国授予她环境保
护奖。其实，她之所以花
费整个后半生，先后十五
次深入亚马孙流域勘探、
记录和绘制那里的珍奇植
物，根本的原因如她所说：
“这些年发生了灾难性的
变化，森林被破坏和焚烧，
令我们对这颗星球的未来
充满恐惧。”我想，玛格丽
特不仅留下了月光花这些
植物美丽的身姿，还为这
个世界留下了许多已经失
去的记忆。

简 平

寻找月光花

阿拉
上海人说
调侃，就
是吾跟侬
彼此之间

嘲来嘲去。但人们的潜意识中，“嘲”这个字在汉语语
境中，似乎就是一个彻头彻尾的贬义词。君不见，嘲
笑、嘲讽、嘲弄、嘲谑等一连串的“嘲”字，嘲得侬不是一
塌糊涂，就是一天世界。而当有人说侬这个人有点“嘲
叽叽”时，那侬就要好好叫反思自己的人品了。然而，
鄙人对这种视“嘲”为贬却颇不以为然。在我个人私家
语境中，一直是将“嘲”视作一种境界、一种趣味、一种
智慧、一种活法。前不久我就为一本旧书版本轶事撰
文，斗胆嘲了一把沪上知名的某作家。老实说把作家
拿来开涮、嘲谑，我的内心是有点抖豁的，万一他面孔
一板，翻起毛腔，友谊的小
船不就说翻就翻了哈！于
是，特意发给他审核：“某
老师，不好意思，冒昧拿你
嘲了一把！”作家随即回
复:“写我的稿子我一般不
审，你可随意。谢谢你的
信任！”稿子公开发表后，
作家微信我：“看到报纸了，写得蛮有趣嘛，这叫文章
‘吐槽大会’！文人之间就应该造成这种幽默宽松的氛
围！”后来他还在朋友圈留言：“这是刘翔用文章来开吐
槽大会，别具一格呀。”我内心默默念叨：敬爱的某老
师，侬本身就是一个喜欢用文字嘲来嘲去的作家，所以
侬是懂我的哈！

其实，于我而言，“嘲”别人只能偶尔为之。我更擅长
和喜欢的还是自嘲，拿自己开涮。嘲自己，一来保险系数
高，不会得罪人。二来使自己开心和解压的同时，还能让
众人开怀。一举两得，岂不美哉！我的这种“自嘲式”寻
开心，绝不是瞎三话四，而是有科学依据的，有研究显示
抑制表达情绪是一种不健康的生活方式。因此，自嘲不
仅是一种通透的人际交往方式，更是一剂能使自己身心
健康的良方。嘲来嘲去是人与人相处的润滑剂，一个能
在日常生活中时常机智地自嘲或“嘲”他者、一个能坦
然笑纳的被“嘲”者，进而奋起反“嘲”，其人应该亦是一
个大智若愚的有趣之人。比如身高矮小者，自嘲是“浓
缩的精华”；脱发者，自嘲是“聪明的脑袋不长毛”等
等。在社交场合，一个善于自嘲的人都会赢得人们的
喜欢，因为他们是能够营造出轻松愉快氛围的“活
宝”。现在就连以威严著称的警察叔叔也追赶新潮，登
上脱口秀舞台，台上台下，警民之间频频互动话平安
了，百姓之间何不也兴趣盎然地“嘲”一把呢？如果我
们生活中没了幽默，生活还会有滋有味吗？当然，如何
去“嘲”，这也是需要有一定的边界，一旦把握不好度，
“笑果”变苦果，让人觉得侬是一个油嘴滑舌的“噪”人，
也是一桩蛮烦的事体。虎年热烈欢迎各位朋友虎虎生
威来“嘲”我，我是很享受被人“嘲”的那种幸福感哦！

刘 翔

嘲来嘲去见性情

敬爱的刘厚生老师离开我们已一
年多了。他一生为中国和上海戏剧事
业做出了杰出的贡献，老一辈的戏剧
家都记得他的名字。我的手头，一直
珍藏着一张他逝世前不久留下的遗
墨。每看到它，禁不住热泪盈眶，这是
老人家的生命之火在即将熄灭前夕，
依旧为戏剧而摇曳燃烧，激励着后人。

刘厚生老师原来在上海领导戏剧
工作，后调往北京，但他一直关心上海
的戏剧事业。上海出了好戏、开研讨

会，请他来看戏、开会，直到 90多岁，还是有请必到。
2018年10月17日下午，由上海戏剧家协会和中福会
儿童艺术剧院联合主办《托起明天的太阳——纪念中
国儿童戏剧的开拓者任德耀先生诞辰100周年研讨
会》，会上，儿艺院长蔡金萍和上海、北京的戏剧界人士
纷纷发言，缅怀任院长对中国儿童剧事业的卓越贡
献。到近尾声时，从北京专程赶来的中国儿童戏剧研
究会顾问沈玲女士发言，她带来了刘厚生老师在医院
病床上分几次亲笔写成的发言稿，委托她代读，并展示
了原稿。据沈玲说，98岁高龄的厚生老师已经住院很
长时间，每天昏睡的时间长，清醒的时候少，这篇发言
稿是分几次断断续续写成的。听后，我感动极了，特拍
下这张照片留作纪念。

刘厚生老师拼尽全力写下的文字，虽然歪歪扭扭，
但是思路清晰，评价精准，满怀深情。全文如下：

任德耀同志是我在剧专第三届的同班同学（注：两

人曾是南京国立剧专同学）。我认为他是剧专同志前

三届（同志）最有成就者之一。他是在儿童剧方面、开

拓儿童剧作方面，不仅成就最高最大、影响最大；而且

是（在）儿童剧艺术和儿童剧事业（上）都是有着突出成

就。我认为德耀同志都是少数人之一。他和其他先行

者一样，任劳任怨。他的成就是伟大的，他的影响是深

远的。他在（和）中国儿童剧少数先行者一样都是毕

（筚）路褴褛（蓝缕），任劳任怨，他们都是贡献多而享受

少的先行者，德耀尤其突出。

德耀贡献多，报答少，这是自然的。这是因为他长

期受共产党的指导，长期受中国伟大的女杰宋庆龄和

党的领导和教育。在这方面时间很久，内容丰富，我原

可以写一篇长文阐述，但我不幸长期养病，写不出长

文，只能请德耀所在单位的同志们帮助，他们都比我有

（更）丰富的材料和热烈的精神，他们都会比我写得更

长更好。事实上，我已经在写信动员了。抱歉抱歉！

敬祝健康！ 刘厚生

厚生老和任德耀先生既是老同学又是一辈子的至
交。1947年初，任德耀初进宋庆龄领导的中国福利会
基金会，后筹建儿童剧团，是刘厚生和黄佐临推荐的，
一干就是近50年。所以，厚生老对任院长在中国儿童
剧事业方面的奋斗历程和成就贡献均了如指掌，也心
怀敬意。

春蚕到死丝未尽。摆在我眼前的这篇不足400字
的稿子，是厚生老在重病缠身不久于人世的情况下应
约写就的。这位睿智的老人原准备写一篇长文纪念好
友，有一肚子的话想写，但力不从心，每天清醒的时间
越来越短，握笔的手已经不听使唤了，可以想见写作过
程之艰难，他心里有多么难受！我初见这张稿子时，就

心感不祥。如今，翻检遗
墨，一字一句，反复辨认，
反复研究，禁不住泪湿衣
襟。但是，我又似乎听到
了两位老人在天堂里讨论
上海儿童剧取得的新成
就，发出了朗朗的笑声。
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十日谈
亲情需要边界感
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彼此成全，磨合

出最舒适的距离。


